

XXXVIII^e JOURNÉES INTERNATIONALES
D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE



BULLETIN DE LIAISON
2017 **N° 41**

LYON – 5 AU 7 OCTOBRE 2017

ASSOCIATION FRANÇAISE D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE

BULLETIN DE LIAISON N° 41, 2017

**XXXVIII^e JOURNÉES INTERNATIONALES
D'ARCHÉOLOGIE MÉROVINGIENNE**

La ville de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge

organisées par

l'Association française d'Archéologie mérovingienne AFAM
le Service archéologique de la Ville de Lyon
et le Musée des Confluences



VILLE DE
LYON musée des
confluences

en partenariat avec
la DRAC Auvergne-Rhône-Alpes, Ministère de la Culture



Lyon, Musée des Confluences
5 – 7 octobre 2017

*Le n°41 du Bulletin de liaison de l'AFAM a été coordonné et réalisé
par S. Ardouin, E. Bouvard-Mor et V. Rassart, Service archéologique de la Ville de Lyon*

*Comité de lecture pour ce bulletin : Stéphane Ardouin, Brigitte Boissavit-Camus, Michel Kazanski,
Patrick Périn, Edith Peytremann, Jean Soulat (AFAM)*

Mise en page Marie-Noëlle Baudrand, Service archéologique de la Ville de Lyon

*Les données et idées communiquées dans ce bulletin ainsi que les illustrations et droits y afférant
sont placés sous la responsabilité de leurs auteurs respectifs.*

Lyon
2017

ISSN 0755-630

XXXVIII^e

joursées internationales d'archéologie mérovingienne



La ville de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge

Lyon, Musée des Confluences
les 5, 6 et 7 octobre 2017



musée des
confluences

VILLE DE
LYON

Inrap

- Fac similé de la carte de Peutinger (détail) - www.tabula-peutingeriana.de
- Plaque-boucle ajourée, non articulée à l'hippogriffe (Lyon, Place Valmy, fouille AFAN 1993.)

Sommaire

Édith Peytremann, Laurent Verslype Le mot des Présidents.....	5
Avant-propos	7
Programme du colloque de Lyon	11
Communications	17
À la recherche de la ville du haut Moyen Âge (1953-2017) (<i>B. BOISSAVIT-CAMUS</i>).....	19
Lyon du IV ^e au X ^e s. : une ville close, une ville double, une ville chrétienne, ses temps forts (époques burgonde et carolingienne) (<i>J-F. REYNAUD</i>).....	23
Les changements d'usage de la Presqu'île lyonnaise entre le III ^e et le XI ^e s. (<i>S. ARDOUIN, É. BERTRAND, E. BOUVARD-MOR, H. TRONCHÈRE</i>).....	27
Évolution du <i>suburbium</i> occidental de Lyon/ <i>Lugdunum</i> durant l'Antiquité tardive : l'exemple du site du 1 rue Appian dans le quartier de Trion (<i>T. SILVINO, S. CHARBOUILLOT</i>).....	30
Le cimetière paléochrétien de la place Eugène Wernert à Lyon (5 ^e) (<i>E. FERBER, M. ROUZIC, I. THOMPSON, J-L. GISCLON</i>).....	32
Vienne du V ^e au VII ^e s. : un immense chantier de destruction-reconstruction et une utilisation funéraire contrôlée (<i>B. HELLY, G. GRANIER</i>).....	34
Aix-en-Provence entre Antiquité tardive et haut Moyen Âge (<i>N. NIN</i>).....	37
Nîmes entre Antiquité et au Moyen Âge (IV ^e -XI ^e s.) : une ville polynucléaire et polymorphe (<i>O. MAUFRAS</i>).....	41
Marseille, recherches nouvelles sur la ville de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge (<i>M. BOUIRON, F. PAONE</i>).....	43
Les villes des Alpes occidentales au cours de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge (<i>Y. BONFAND</i>).....	46
<i>Llivia</i> : une agglomération de montagne entre Antiquité tardive et haut Moyen Âge (<i>N. LUAULT</i>).....	48
Mutations de la ville romaine à la fin de l'Antiquité de part et d'autre des Pyrénées (Sud-Ouest de la Gaule et Espagne des III ^e -VII ^e s.) (<i>E. BOUBE</i>).....	50
Lausanne- <i>Lousonna</i> (VD, Suisse) : du <i>vicus</i> à la capitale d'évêché (<i>C. HERVÉ, R. GUICHON</i>).....	52
Cologne between late Antiquity and Carolingian times (<i>S. RISTOW</i>).....	55
Au-delà du fleuve... L'occupation des agglomérations urbanisées et des établissements mérovingiens du bassin de la Meuse moyenne (Belgique). Un état de la question (<i>A. VALLÉE</i>).....	59

Metz : analyse de l'évolution morphologique du site urbain entre le milieu du III ^e s. et le X ^e s. (<i>F. GAMA, P-E.WAGNER (coord.), H. BARRAND-EMAM, Q. BORDERIE, L. BOURADA, G. BRKOJEWITSCH, A.LEFEBVRE, R. LANSIVAL, P. PERNOT, R. PROUTEAU, C. XANDRY</i>).....	62
Problématiques et état des recherches en cours du PCR « <i>Vesontio Christiana</i> . Topographie chrétienne de Besançon (IV ^e - XI ^e s.) » (<i>M. ČAUŠEVIĆ-BULLY, M-L. BASSI</i>).....	63
Autun/ <i>Augustodunum</i> entre le IV ^e et le IX ^e s. (<i>M. KASPRZYK, S. BALCON, Y. LABAUNE</i>).....	65
Sens, du IV ^e au XI ^e s. : topographie, dynamiques d'occupation, apport et limite des données d'archéologie urbaine (<i>D. PERRUGOT</i>).....	66
Éléments de morphologie urbaine de la ville d'Orléans entre l'accession au statut de chef-lieu de cité au IV ^e s. et le grand incendie de 989 (<i>J. COURTOIS, L. GUYOT, S. JESSET, P. JOYEUX, T. MASSAT</i>).....	69
Chefs-lieux de cité de Normandie durant l'Antiquité tardive et le haut Moyen Âge : les exemples de Bayeux (Calvados) et d'Évreux (Eure) (<i>G. SCHÜTZ, P. WECH, Q. BORDERIE,</i> <i>avec la coll. de P-M. GUIHARD, P. MATHELART, C-É. SAUVIN</i>)	73
Les Barbares dans la ville : les tombes germaniques dans le contexte funéraire urbain dans l'Illyricum du Nord à l'époque des Grandes Migrations (<i>M. KAZANSKI</i>).....	77
D' <i>Odomagus</i> à Château-Thierry (<i>S. ZIEGLER, F. BLARY</i>).....	80
Blois du IV ^e au X ^e s. : premiers éléments de synthèse urbaine (<i>V. AUBOURG, D. JOSSET</i>).....	83
Les origines antiques et alto-médiévales de deux villes bourbonnaises, Souvigny et Montluçon, à la lumière des fouilles archéologiques de 2009-2012 (<i>S. LIÉGARD, A. FOURVEL</i>).....	86
De nouveaux ensembles de mobilier de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge (IV ^e -VII ^e s.) dans les campagnes lyonnaises (<i>A. GILLES, C. HERVÉ, A. POIROT, A. COLOMBIER-GOUGOUZIAN,</i> <i>avec la coll. de B. CLEMENT, J. COLLOMBET, A. DUCREUX, D. TOURGON, V. RAULT</i>).....	89
De la ville à la campagne : céramiques du quotidien en Lyonnais au haut Moyen Âge (<i>A. HORRY</i>).....	92
La <i>villa</i> de Goiffieux, données archéologiques et historiques (<i>M. POUX, J. BERGER</i>).....	95
Un enclos ecclésial du haut Moyen Âge à Aoste "Les Communaux - ZAC PIDA" (Isère) (<i>M-J. ANCEL</i>).....	98
Les sarcophages monoxyles carolingiens d'Aurillac (Cantal) (<i>N. CLÉMENT</i>).....	102
Aux origines du monastère de Saint-André-le-Haut à Vienne (Isère) (<i>A. BAUD, A. FLAMMIN, M. ZANNETACCI</i>).....	105
Architecture et topographie monastique du haut Moyen Âge en Lyonnais. L'Île-Barbe et Savigny du IX ^e au X ^e s. (<i>Ch. GAILLARD, O. PUEL</i>).....	107
Posters	111
La nécropole de Bellegarde-en-Forez (42), Ruffly 2 : des tombes du très haut Moyen Âge sans os ni mobilier (<i>S. ADAM, A. CORROCHANO, S. LEMAÎTRE</i>).....	112

Le Mont Châtel à Pressiat (Ain) : un établissement de hauteur du haut Moyen Âge (VI ^e -VIII ^e s.) (<i>D. BILLOIN</i>).....	114
Un guerrier magyar dans les Alpes françaises. Nouvelles données sur les contacts transalpins au début du X ^e s. (<i>I. BEDE, P. LANGÓ, G. SARAH</i>).....	117
Valence : un point sur son urbanisation pour l'Antiquité tardive (<i>P. CONJARD-RÉTHORÉ</i>).....	119
La ville de Chinon (Indre-et-Loire) du V ^e au X ^e s. Synthèse des données archéologiques à la lumière des dernières découvertes (<i>M-D. DALAYEUN, B. DUFAÏ</i>).....	122
Matières organiques et minérales dans les terres noires urbaines : comment et pourquoi analyser les stratifications du Bas-Empire et du haut Moyen Âge (<i>M. FONDRILLON</i>).....	124
Les franges de la ville entre le IV ^e et le VI ^e s. à Bourges : l'état des connaissances à partir des fouilles récentes (<i>M. FONDRILLON, R. DURAND, E. MAROT</i>).....	127
La nécropole ouest du vicus de <i>Boutae</i> (Annecy – Haute-Savoie) (<i>F. GABAYET, M. ROUZIC, N. CREPEAU</i>).....	130
L'occupation rurale du haut Moyen Âge du site de la clinique Champvert à Lyon : un nouvel habitat aux abords du vallon de Trion (<i>Y. GLEIZE, J. RAMONA</i>).....	133
Devenir de l'agglomération antique de Bonnée (Loiret) au haut Moyen Âge. Synthèse de quinze ans de diagnostics d'archéologie préventive (<i>S. JOLY, M. NOËL, S. MILLET, M. DETANTE</i>).....	136
L'espace urbain et périurbain de Biterris (Béziers, Hérault) du IV ^e au XI ^e s. (<i>F. MARTIN, E. GOMEZ, E. VIDIL</i>).....	138
Le costume féminin germanique dans le contexte funéraire des villes grecques du nord de la mer Noire (V ^e -VI ^e s.) (<i>A. MASTYKOVA</i>).....	141
<i>Ruessium</i> et <i>Anicium</i> (Haute-Loire), itinérance du pouvoir et dynamiques urbaines en Velay (<i>É. NECTOUX</i>).....	144
Économie de la construction. Hypothèses sur l'opportunité du remploi d'éléments funéraires antiques en Velay (<i>É. NECTOUX, L. FOULQUIER</i>).....	147
Nouvelles données sur le castrum de Tours, le site de la chapelle Saint-Liber (Indre-et-Loire) (<i>S. RIOU, B. DUFAÏ</i>).....	151
Un ensemble de sépultures du haut Moyen Âge à l'Hôtel-Dieu de Lyon : problématiques et caractéristiques de l'organisation des espaces funéraires alto-médiévaux en Presqu'île (<i>A-C. GERMANAUD-LE MER, S. DAL COL, O. STOÏCA, E. BOUVARD-MOR</i>).....	153
Liste des intervenants	157
Vie de l'Association	161
Compte-rendu de l'Assemblée générale ordinaire du 07 octobre 2016.....	162
Compte-rendu du Conseil d'Administration du 08 octobre 2016.....	167
Renouvellement partiel du Conseil d'Administration du 06 octobre 2016.....	170
Appel à communication - 39e Journées Internationales Auxerre 2018.....	171
Bulletin d'adhésion à l'AFAM.....	173
Publications de l'AFAM.....	174

Le mot des président-e-s

D'Austrasie en Burgondie. Après notre étape en campagne austrasienne, nous avons suivi le cours des axes d'échange et de circulation qui, convergeant des royaumes francs septentrionaux, permirent aux premiers de conquérir la capitale burgonde. Relais fluvial et carrefour majeurs sur cette route depuis la Pré- et la Protohistoire, la *Colonia Copia Felix Munatia Lugdunum* originelle accède tôt au statut de *Caput Galliarum*. Et pourtant, la capitale des Gaules, haut lieu du premier christianisme, accueille l'Association française d'archéologie mérovingienne pour la première fois. Nous l'avons certes cernée de toute part, parvenant à Besançon 1990 et en 2000, procédant à quelque incursion plus à l'Ouest à Clermond-Ferrand en 1991, après l'Est à Grenoble en 1983. Depuis sa création et la tenue des premières journées – encore nationales – de Creil en 1979, jamais en effet l'AFAM n'avait tenu ses assises annuelles dans la cité, sur l'une ou l'autre berge du Rhône ou de la Saône.

Les organisateurs nous ont à cet égard épargné tout choix douloureux, puisque le Service archéologique de la Ville de Lyon dirigé par Anne Pariente et Vianney Rassart nous accueille à la confluence même, désormais balisée du socle muséal imaginé par les équipes de Wolf D. Prix, couronné de son écrin cristallin et nuageux. Cela fut notamment possible grâce à Catherine Bodet, Chargée de programmation scientifique au Musée des Confluences dont elle est responsable des collections archéologiques et attachée de conservation, sous la direction de Mme Hélène Lafont-Couturier. Notre lieu d'accueil, selon ses architectes concepteurs, *suggère l'infinie diversité des connaissances et la pluralité des vocations d'un espace mixte, un lieu de découverte, d'émerveillement, de partage des savoirs dédié à tous les publics*. Cette ambition est de bon augure pour la tenue de nos XXXVIII^e Journées internationales, qui seront également soutenues par le Service régional de l'archéologie de la Direction régionale des affaires culturelles d'Auvergne-Rhône-Alpes, grâce à l'aide apportée par l'entremise de Marie-Agnès Gaidon-Bunuel, Conservatrice régionale de l'archéologie adjointe, au nom du Conservateur régional Frederick Letterlé.

Le développement et l'apparat monumental urbains exceptionnels de la cité lyonnaise nous ont naturellement inclinés à débattre du thème de *la ville de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge*. La mise sur pied logistique de l'événement par le comité organisateur ainsi que des thèmes et des sessions, assurée grâce à la coordination du comité scientifique, est plus particulièrement le fruit de l'investissement dynamique d'Emma Bouvard, archéo-anthropologue au service archéologique lyonnais, outre bien sûr Vianney Rassart, directeur adjoint, et Stéphane Ardouin, archéologue médiéviste – tous deux membres (très) actifs et (très) fidèles de l'AFAM. Que Brigitte Boissavit-Camus, Franck Gabayet, Benoît Helly, Elisabeth Lorans, Anne Pariente et Jean-François Reynaud soient également remerciés pour leur participation au comité scientifique.

Le thème retenu cette année permettra de mesurer les avancées sur l'étude de la ville grâce aux nombreuses études d'archéologie urbaine réalisées ces dernières années tant en France que dans les pays voisins. Les échos nous en seront livrés, au gré des sessions qui seront naturellement consacrées au Sud-Est de Gaule, et qui nous mèneront aussi de ses marges septentrionales en son centre, et poussant même jusqu'en *Illyricum*. La riche actualité régionale occupera par ailleurs dans le programme, comme nos pérégrinations nous y invitent, une place à la hauteur du dynamisme régional.

Pour ces présentations et discussions, nous serons donc ancré à la confluence, tandis que le programme social nous permettra – sinon de prendre le large – de choisir son bord cette fois, à quai côté Rhône. Scrutant Fourvière depuis le pont du Bellona, *de ce côté-ci résonne la colline, de celui-là retentit la Saône ; de celui-ci sont renvoyés les pas des piétons, le bruit des sabots et le cri des conducteurs de chars grinçants, de celui-là le chœur des haleurs courbés fait monter vers le Christ un chant rythmé le long du fleuve dont les rives retentissent d'alléluias (...)*. Ainsi Sidoine Apollinaire décrivait-il en 460-470 l'ambiance urbaine et fluviale qui nous étreindra durant ces journées (Livre II, lettre 10. Lettre à Hespérius [469-470], trad. J.-C. Fredouille). C'est par ailleurs à la mairie de Lyon que nous devons de pouvoir la savourer en d'agréables réceptions, toujours propices à la rencontre cosmopolite, à l'échange débridé des idées et parfois à la naissance de nouveaux projets qui en jaillissent. Pour toutes ces opportunités, nous remercions d'ores et déjà Mr l'adjoint à la Culture, Loïc Graber, qui portera notre missive de reconnaissance à Mr le Maire Georges Képénékian.

Avant de nous y plonger, nous souhaitons remercier à nouveau Marie-Cécile Truc et Stéphanie Desbrosse-Degobertière qui nous ont chaleureusement et très efficacement accueillis sur la scène austrasienne, dans le magnifique théâtre et au musée de Saint-Dizier.

Par ailleurs, le site internet de l'association (<http://afamassociation.fr/>) affiche une fréquentation de plus en plus importante. Nous remercions très vivement Inès Leroy, secrétaire de l'AFAM, pour ses efforts constants pour en nourrir et actualiser le contenu, à dose raisonnable mais néanmoins utile : notre site est également un lieu d'information et de communication sur notre politique éditoriale.

À ce dernier égard et pour conclure, nos collections s'enrichiront bientôt des Actes des XXXV^e Journées internationales qui se sont déroulées à Douai en 2014, sous la direction d'Inès Leroy et de Laurent Verslype. La publication des fouilles de Saint-Denis sous la direction de Patrick Périn, ouvrage de référence très attendu et qui fera également date, devrait voir le jour en 2018. Le dynamisme de notre politique éditoriale mérite donc d'être souligné et suscite l'intérêt. Cet intérêt n'est pas démenti par la programmation des prochaines Journées, dont il sera question lors de notre Assemblée générale. En 2018, à l'invitation de Fabrice Henrion, nous célébrerons Germain d'Auxerre (378-448) en sa ville, dont la reconstruction du sanctuaire par une célèbre princesse burgonde établit un lien direct avec notre étape lyonnaise.

Grâce aux membres cotisants, grâce à votre présence fidèle et à l'assistance toujours nombreuse lors de nos Journées internationales, nous pouvons nous réjouir de la vitalité de notre association. Rendez-vous à Auxerre pour nos XXXIX^e Journées internationales !

Édith Peytreman, Laurent Verslype

Président·e·s de l'Association française d'archéologie mérovingienne

Avant-propos aux Journées de Lyon

(À Majorien) : *Et puisque tu es venu, [...] relève nos ruines et, en passant, jette les yeux, vainqueur, sur Lyon ta ville [...]. Elle a été totalement dépouillée de son bétail, de ses récoltes, de ses colons, de ses citoyens [...]. Nous avons succombé sous les dévastations, sous l'incendie, mais tu viens et tu rends la vie à toute chose.* Sidoine Apollinaire, *poèmes*, V, 574-586. (A. Loyen, CUF, revu par Descourt et Lucas, CAG 69/2, 2007)

Lyon, ville antique au passé prestigieux, un temps capitale burgonde, concentre nombre de problématiques propres à l'évolution des cités entre Antiquité et Moyen Âge.

Nous avons envisagé la perspective d'accueillir pour la première fois, avec le Service archéologique de la Ville de Lyon (SAVL), les Journées dans notre ville dès 2014 où, jusqu'à présent, l'actualité régionale en Auvergne-Rhône-Alpes n'avait été mise à l'honneur qu'en 1983 pour les V^e Journées, tenues à Grenoble et en 1991 pour celles de Clermont-Ferrand (FIZELLIER-SAUGER dir. 1999). Le thème de la ville nous a semblé tout indiqué puisqu'il complétait celui de l'habitat rural, retenu pour les Journées de Montpellier de 2015, alors en préparation.

Nous remercions l'AFAM d'avoir accepté notre proposition, mais également Anne Pariente, directrice du SAVL, d'avoir accepté que le Service prenne en charge l'organisation de ce colloque à Lyon, et Hélène Lafont-Couturier, directeur du Musée des Confluences de nous accueillir, avec la participation active de Catherine Bodet, chargée de la programmation scientifique, dans ce magnifique écrin qu'est le Musée des Confluences inauguré en décembre 2014. Nos remerciements vont également à Brigitte Boissavit-Camus, Franck Gabayet, Benoit Helly, Elisabeth Lorans, Jean-François Reynaud, Laurent Verslype d'avoir accepté, avec Anne Pariente, notre proposition de participation au comité scientifique. Nous remercions également Frédéric Letterlé, Conservateur régional de l'archéologie en Auvergne-Rhône-Alpes, mais également ses adjoints Marie-Agnès Gaidon-Bunuel et Jean-Pierre Legendre, de nous avoir suivis dans ce projet. Nous n'oublions pas nos collègues du SAVL, et plus particulièrement Marie-Noëlle Baudrand, Pascaline Grandclément et Nadia Bourennane pour leur soutien administratif et logistique.

La ville de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge

La ville durant l'Antiquité tardive et le haut Moyen Âge est une problématique ancienne, enjeu régulier de la fin des cités antiques, souvent appréciée sous l'angle du déclin ou de l'émergence du christianisme. Elle entre cependant dans la thématique plus large de l'archéologie urbaine, objet d'un colloque fondateur à Tours en 1980 (COLLECTIF 1982) qui fut à l'origine de la création du Centre national d'archéologie urbaine en 1984. Cette question, abondamment évoquée dans les publications de la collection des *Topographies chrétiennes des Cités de la Gaule*, fut débattue en 1991 à Douai pour les villes du Nord-Ouest de l'Europe (DEMOLON, GALINIÉ, VERHAEGHE 1994). Elle était encore le thème retenu du 137^e congrès du CTHS en 2012, tenu également à Tours (LORANS, RODIER dir. 2013). Si toutes ces rencontres traitent globalement la ville sur une phase chronologique très large, de l'Antiquité à la période moderne, l'Antiquité tardive fit l'objet de rencontres spécifiques, en 1993 à Nanterre (LEPELLEY dir. 1996). Cette question urbaine, entre l'Antiquité et le second Moyen Âge, « l'entre-deux des cités », pour reprendre la formule d'Henri Galinié (GALINIÉ 2010), fréquemment évoquée dans les rencontres de l'AFAM, dans des thématiques particulières ou sous l'angle régional des localités accueillant les Journées, méritait aujourd'hui de faire l'objet de journées spécifiques.

La conférence introductive de Brigitte Boissavit-Camus permettra de rappeler plus en détail cet aspect.

L'ambition des Journées lyonnaises est de faire le point sur le thème de la ville dans toute sa diversité politique, religieuse ou institutionnelle (capitale, chef-lieu de Cité ou d'évêché, agglomération secondaire, ville nouvelle...) à partir de son évolution structurelle (morphogénèse, rétractation urbaine ou développement, restauration ou reconstructions...). L'objectif est également d'examiner la complexité topographique, sociétale ou économique de la ville (type d'habitat, réseau viaire, fluvial, quartier artisanal...), ses relations avec son environnement

immédiat et son approvisionnement (matériaux, alimentation ...). La question des bourgs périurbains, la gestion des espaces funéraires, sera également évoquée. Devant l'immensité du sujet, les synthèses ont été privilégiées. Nous avons choisi de rassembler, dans la mesure du possible, les communications en grands secteurs géographique. C'est l'objectif des sessions qui ont été créées.

- La première traitera du sud-est de la Gaule, en commençant par la ville de Lyon, et en descendant le Rhône jusqu'à Marseille.
- La deuxième session est consacrée aux villes en relation avec les zones de montagne, Alpes ou Pyrénées, ce qui permet d'aborder l'Espagne ou la Suisse.
- Nous enchaînerons avec les villes du nord, de l'est et de l'ouest, depuis l'Allemagne jusqu'en Normandie en passant par la Belgique et bien sûr, la France septentrionale et centrale, en terminant par le cas très particulier des tombes germaniques de l'Illyricum en contexte urbain.
- La question des agglomérations secondaires sera abordée dans la quatrième session.
- Commenceront alors les deux sessions purement régionales. La cinquième sera consacrée spécifiquement au mobilier régional.
- La sixième, concluant les Journées, évoquera la traditionnelle actualité régionale.

De nombreux posters viennent utilement compléter ce panorama. Des exemples complémentaires de synthèses urbaines ou d'aspects plus spécifiques y seront mis en valeur ainsi que les problématiques de lecture stratigraphique (terres noires). Une actualité des recherches archéologiques régionales sera également présentée.

Les résumés qui composent ce bulletin reprennent la quasi-intégralité des communications et posters, et nous remercions chacun des auteurs d'avoir accepté de développer davantage ces textes pour étoffer ces pré-actes, en respectant les normes bibliographiques que nous leur avons imposées.

Stéphane ARDOUIN, Emma BOUVARD-MOR et Vianney RASSART

Comité d'organisation :

Stéphane Ardouin, Emma Bouvard-Mor et Vianney Rassart (SAVL), Catherine Bodet (Musée des Confluences).

Comité scientifique :

Brigitte Boissavit-Camus (Université de Paris Ouest Nanterre La Défense, UMR 7041 ArScAn) ; Franck Gabayet (Inrap/UMR 5138 ArAr) ; Benoit Helly (SRA Auvergne-Rhône-Alpes) ; Elisabeth Lorans (Université de Tours, UMR 7324 CITERES) ; Anne Pariente (SAVL, UMR 5138 ArAr) ; Jean-François Reynaud (professeur honoraire de l'Université Lyon 2, UMR 5138 ArAr) ; Laurent Verslype (CRAN, Université catholique de Louvain)

Bibliographie :

LEPELLEY C. (dir.) 1996, *La fin de la cité antique et le début de la cité médiévale. De la fin du III^e siècle à l'avènement de Charlemagne* (Actes du colloque de Paris X-Nanterre, 1, 2 et 3 avril 1993), Bari.

COLLECTIF 1982, *Archéologie urbaine* (Actes du colloque international de Tours, 17-20 novembre 1980), Paris.

DEMOLON P., GALINIÉ H., VERHAEGHE F., 1994, *Archéologie des villes dans le Nord-Ouest de l'Europe (VII^e-XIII^e siècle)*, (Actes du IV^e Congrès international d'archéologie médiévale, Douai, 1991), Douai (*Archaeologia Duacensis*, 11).

GALINIÉ H. 2010, « La question urbaine entre Antiquité et Moyen Âge : « l'entre-deux des Cités » (250-950) », dans CHAPELOT J. (dir.), *Trente ans d'archéologie médiévale en France. Un bilan pour un avenir*, (Actes du IX^e Congrès international d'archéologie médiévale, Vincennes, 16-18 juin 2006), Caen (Publications du CRAHM), p. 337-350.

LORANS É., RODIER X. (dir.) 2013, *Archéologie de l'espace urbain*, (Actes du colloque de Tours, 2012), Tours (Presses Universitaires François Rabelais / CTHS, Collection Perspectives Villes et Territoires).

FIZELLIER-SAUGER B. (dir.) 1999, *L'Auvergne de Sidoine Apollinaire à Grégoire de Tours : histoire et archéologie*, (Actes des XIII^e Journées internationales d'archéologie mérovingienne, Clermont-Ferrand, 3-6 oct. 1991), Clermont-Ferrand (*Publ. de l'Institut d'études du Massif central*, 14).